# boletín bibliográfico

N. 160 - PROYECCION - Apartado 2002 - 18080 GRANADA

## **BIBLIA Y TEOLOGIA**

BEINERT, W. (Ed.), Diccionario de teología dogmática. Herder, Barcelona 1990, 804 pp.

Bajo la dirección de W. Beinert y con la colaboración de un grupo de teólogos sistemáticos alemanes (W. Breuning, A. Ganoczy, W. Löser, K.H. Neufeld, G. Kraus, etc.), se nos ofrece aquí un típico diccionario alemán: sólido, sistemático, con una buena base tradicional bíblica e histórico-dogmática, claro y bien construido. Falta, en cambio, una mayor atención a la dimensión pastoral, un enfoque que cuente con otras teologías no alemanas y una mayor consideración de las corrientes renovadoras de la teología. Cada artículo sigue un esquema tradicional: fundamentos bíblicos, desarrollo histórico, doctrina del magisterio, perspectiva ecuménica, exposición final sistemática de cada concepto. Se trata de una obra de consulta, con una breve bibliografía preferentemente alemana (sin que la edición española indique la traducción de muchas de las obras citadas). El índice analítico y onomástico final facilita las consultas. En resumen: una obra con la garantía, y también con las limitaciones, de la dogmática tradicional alemana. – J.A. ESTRADA.

BOFF, L., La santísima Trinidad es la mejor comunidad (Caminos 4). Paulinas, Madrid 1990, 150 pp.

Con un estilo popular y sencillo, acompañado de esquemas y recuadros pedagógicos, se nos ofrece aquí una versión del libro más complejo Trinidad, sociedad, liberación, publicado por Boff en 1987. La comunión trinitaria, la revelación y el acceso a la Trinidad por la razón y por la imaginación creativa del hombre, la comunión de la vida trinitaria y la paternidad, filiación y espíritu trinitario son analizados de forma que se haga comprensible la concepción cristiana de Dios y se rompa con el monoteísmo no trinitario y sus consecuencias (eclesiales, antropológicas y sociales). Libro recomendable para los no iniciados en teología, sirve de síntesis de las posturas de Boff, tanto las más asumidas como las más cuestionadas (como, por ejemplo, la relación entre mariología y vida trinitaria). — J.A.ESTRADA.

El Cantar de los Cantares o La dignidad del amor. Traducción y comentario de LUIS ALONSO SCHÖKEL. Verbo Divino, Navarra 1990, 94 pp., 1950 pts.

Con este libro de formato muy especial (30 x 17 cms) ha conseguido Alonso Schökel una de las pequeñas ilusiones de su vida: una edición del Cantar de los Cantares en que la belleza del texto fuese acompañada de una bella presentación tipográfica. La primera labor ha sido traducir nuevamente el Cantar, de forma algo más libre y asequible para el lector medio (y el especialista). La segunda tarea consistió en escribir un breve comentario que no desentonase del texto comentado. Por eso, no se busque en él la fría monotonía de la explicación verso a verso, sino la cálida sintonía con el misterio del amor. Por último, 12 xilografías tardo- góticas, de una "Historia y profecía de la vida de Santa María Virgen,

sacada del Cantar de los cantares" ponen su nota de ingenuidad y delicadeza. Un conjunto espléndido. En este caso, no basta dar la enhorabuena al autor. También se la merece la editorial Verbo Divino. – J.L. SICRE.

CODINA, V., Parábola de la mina y el lago (Pedal 202). Sígueme, Salamanca 1990, 270 pp., 800 pts.

Desde el contexto de América Latina nos ofrece Codina una lectura de los pasajes evangélicos y una reflexión teológica sobre temas candentes de la vida cristiana: la teología de la liberación, los ídolos, la teología popular, la experiencia de los pobres, las sectas y la Iglesia, la evangelización y la mariología popular, etc. Son páginas cargadas de experiencia (desde la que hace su teología), densas y de una gran riqueza cristiana y espiritual. Es un libro que da que pensar y que no sofrece un cristianismo vivo, actual, y que responde a la situación del pueblo desde el que se hace la teología. Este libro atestigua que hoy la espiritualidad más rica y más honda es la que se ofrece al cristianismo desde los países e iglesias del Tercer Mundo. – J.A. ESTRADA.

EICHER, P. (Ed.), Diccionario de conceptos teológicos. Vol. II Magisterio - Verdad. Herder, Barcelona 1990, 642 pp., 5000 pts.

En esta misma revista hicimos la recensión del primer volumen de esta pequeña enciclopedia de teología, que viene a sustituir y actualizar la obra titulada Conceptos fundamentales de Teología, dirigida por H. Fries y editada hace ya 25 años. Este volumen, bajo la segura dirección de P. Eicher, sigue la misma dirección postconciliar que el anterior volumen y lo mismo que el anterior no pretende crear confusión, sino ayudar a comprender la teología renovada que quiso el Vaticano II. El pluralismo de las teologías pone más bien de relieve que el servicio de la comunidad por parte de la teología no puede ni quiere sustituir la acción de Dios. Con frecuencia, como en el vol. I, los artículos son dobles: Muerte - Vida eterna, Mujer - Hombre, Pluralismo - Tolerancia, Verdad - Certeza, etc. Este último es tratado tambien de forma doble: desde la filosofía y desde una teología bíblica. El que se haya introducido algún tema, en apariencia puramente filosófico, como es la metafísica, es justificado en el cuerpo del artículo. En la bibliografía, esta edición se ha esforzado en citar las traducciones españolas y, cuando no las hay, las francesas. Algunas veces, cosa comprensible, se ha ignorado una traducción española (por ejemplo, la de HOLZWEGE. Sendas perdidas, Buenos Aires 1960). En conjunto es una edición totalmente conseguida y una magnífica obra de consulta para los cristianos que quieran una orientación teológica a la altura del tiempo actual. – R. FRANCO.

GELABERT, M., Valoración cristiana de la experiencia (Nueva Alianza 115). Sígueme, Salamanca 1990, 175 pp., 800 pts.

La experiencia y su correlación con la experiencia concreta cristiana, la correlación y diferencias entre experiencia y realidad (vista desde un enfoque zubiriano), la inserción del interés en toda experiencia (que impide toda objetividad y neutralidad absolutas) y, sobre todo, la referencia de la revelación cristiana y del testimonio y la teología que expresan y analizan la fe con la experiencia universal humana: éste es el temario de la presente obra, que se mueve en la línea de la teología fundamental y del diálogo fe-cultura. Gelabert busca darnos las claves de la comprensión cristiana del hombre desde la doble dimensión cristológica y pneumatológica, para presentar desde ahí la oferta cristiana a lo universal humano. Es una reflexión seria y rigurosa, que intenta responder epistemológicamente al

defícit de la teología actual, falta frecuentemente de experiencia y a veces poco consciente de los problemas epistemológicos que desde ésta se plantean. – J.A. ESTRADA.

GIUSSANI, L., Los orígenes de la pretensión cristiana (Curso básico de cristianismo, vol. 2). Encuentro, Madrid 1989, 138 pp., 1360 pts.

En el primer volumen de este "Curso", el fundador del Movimiento de Comunión y Liberación analizó el sentido religioso como una componente esencial del ser humano. Ahora da un paso más: cómo el mensaje cristiano sale al encuentro de esa necesidad religiosa de la persona, pero desbordando al mismo tiempo las expectativas de ésta. La novedad de Jesús, su "pretensión", supone un método nuevo para la relación con Dios, cuyas consecuencias son innumerables para la existencia cristiana. – B.A.O.

GONZALEZ NUÑEZ, A., La Biblia: los autores, los libros, el mensaje. Ediciones Paulinas, Madrid 1989, 323 pp.

El autor, conocido de sobra por títulos como Profetismo y sacerdocio, El libro de los Salmos, etc., nos ofrece aquí una breve introducción al Antiguo y Nuevo Testamento, dividida en los siguientes apartados: Los creadores (pp.13-64); Una literatura (65-114); Los libros (115-192); Una literatura sagrada (193-232); Una literatura normativa (233-258); El estudio de la Biblia (259-298). La obra termina con dos páginas de bibliografía, índices de pasajes bíblicos y de nombres propios, y dos mapas. La parte que me deja insatisfecho es la relativa a los libros bíblicos; no soy partidario de tratar con tanta brevedad temas tan complejos. Pero, en las otras cuestiones, el lector encontrará una visión interesante, respaldada por la categoría del autor. – J.L. SICRE.

LEONARD, A., Razones para creer. Herder, Barcelona 1990, 266 pp., 1.415 pts.

Este libro tiene dos virtudes básicas: por un lado, es claro y preciso desde sus primeras páginas, indicando que va a intentar desarrollar una apologética de la fe cristiana y que pretende una justificación de sus grandes principios; por otra parte, está escrito con un lenguaje asequible y sencillo, que cualquier lector puede comprender. Con estas dos claves se desarrollan las pruebas de la existencia de Dios, las razones para creer en Jesucristo (con especial hincapié en el misterio pascual), la respuesta al problema de mal y del sufrimiento, y la demostración de que la Iglesia (más en concreto, la católica) fue fundada por Jesucristo y es la única verdadera. Pero junto a estas virtudes el libro tiene grandes defectos: la racionalidad de lo que se intenta demostrar es tal que acaba con toda dimensión de interrogante o misterio; además, la exégesis es descontextualizada, sin tener en cuenta el método histórico, si no es para vagas alusiones descalificatorias; se rechazan las posturas teológicas disidentes de forma gratuita; se utiliza el Denzinger sin tener en cuenta el origen e intención de los anatemas que se citan de él...En definitiva, un libro teológicamente pobre, por su metodología, por su forma de demostrar (que a veces se acerca a la gnosis), y por entender la apologética de una forma que sólo puede servir para confirmar a los ya convencidos. - J.A. ESTRADA.

MAGGI, A., Nuestra Señora de los herejes (En torno al Nuevo Testamento 6). El Almendro, Córdoba 1990, 189 pp., 890 pts.

El propósito del autor es presentar la realidad histórica de María a la luz, preferentemente, de las fuentes judías. Entendiendo "herejes" en sentido sociológico como los que se apartan de una religión previamente establecida, habría sido más lógico designar como "hereje"

a María y no a los judíos. La exégesis teológica de los evangelios canónicos no está muy atendida. Proporcionalmente ocupa más lugar esa otra documentación. Por ejemplo, según ella José es "el nacionalista fanático" (p. 111). Añade toques psicologizantes y dramatizantes, con estilo ágil, acentuando la nota inconformista. Falta una crítica histórica de las fuentes utilizadas. — E. BARON.

MATEOS, J., Método de análisis semántico aplicado al griego del Nuevo Testamento. Ediciones El Almendro, Córdoba 1989, IV + 185 pp., 1500 pts.

Con vistas a la publicación de un diccionario griego- español del Nuevo Testamento, y como fruto de su larga experiencia de traductor de estos libros bíblicos, nos ofrece Mateos esta obra de carácter muy técnico pero apasionante para todos los interesados en el análisis semántico. Es admirable el esfuerzo por presentar con claridad cuestiones tan complejas, a lo que contribuye la excelente presentación tipográfica. Ningún traductor del NT se ha preocupado tanto como Juan Mateos por justificar su método (posiblemente porque no tienen ni conocimientos ni método que sistematizar). Esperemos que el fruto concreto de este gran esfuerzo, el diccionario, salga pronto a la luz. – J.L. SICRE.

MERTENS, ,H.A., Manual de la Biblia. Aspectos literarios, históricos y culturales. Herder, Barcelona 1989, 872 pp., 7.075 pts.

Pone a la mano un amplio conjunto de conocimientos que sirven para entender la Biblia. Son de muy diverso género, pero se puede distinguir entre los que se refieren directamente al texto y los que se refieren al marco en que se inscribe el texto, como la geografía, la historia profana, la lengua, la cultura. Por ejemplo, quien quiera saber cómo era el pan o cómo lo hacían, o cómo era la casa en Israel, encontrará información cumplida. En cuestiones de exégesis, por el contrario, es difícil que un solo autor domine todo el campo. Sus opiniones habrá que contrastarlas con otras. Por eso la utilidad de este manual quizá sea mayor en lo que se refiere a los datos de las distintias ciencias auxiliares, y no tanta en la interpretación de los textos, sobre todo en los aspectos más estrictamente teológicos de esta interpretación. — E. BARON.

Sifré Deuteronomio. Comentario tannaítico al libro del Deuteronomio. Vol. I: Pisqa 1-160. Traducción del hebreo, introducción y notas por E. CORTES y T. MARTINEZ. Facultad de Teología de Catalunya - Editorial Herder, Barcelona 1989, 350 pp., 5.075 pts.

Este comentario midrásico del Deuteronomio data en su origen del siglo II, aunque su redacción definitiva se retrase posiblemente hasta el siglo VI. Como es propio del género midrásico, pretende investigar el texto bíblico descubriendo lo que no aparece a primera vista y adaptándolo a las necesidades de una época determinada. Los comentarios se refieren a algunos pasajes de los capítulos 1-17 del citado libro. - B.A.O.

VARIOS, Fe cristiana y sociedad moderna. Vol. 26: Tolerancia y pretensión de validez universal / Cristianismo y religiones del mundo / Judaísmo y cristianismo / Autoconciencia cristiana y religiones. Ediciones SM, Madrid 1989, 280 pp.

El presente volumen se ocupa de la relación entre el cristianismo y los no cristianos. Se distribuye en cuatro partes. La primera confronta dos conceptos: tolerancia y pretensión de validez universal. Está tratado por el conocido filósofo polaco L. Kolakowski, que puede ser considerado como marxista disidente. El interlocutor del cristiano será aquí, preferentemente, el no creyente. En el segundo apartado el cristianismo dialoga con las

religiones del mundo. El autor, B. Welte, parte de una fenomenología de la religiones, apoyada en indicaciones bibliográficas en las que presenta un panorama de los estudios recientes. Insiste en la necesidad de una hermeneútica de las hierofanías. En tercer lugar se trata del judaísmo. Su relación al cristianismo la exponen un historiador, un judío y un teólogo cristiano. Por fin, en la edición española, R. Pannikar concluye con una reflexión de conjunto en que desarrolla su punto de vista particular. Aunque habla de un "emergente consenso actual", del que se hace portavoz, me parece que la realidad es muy otra. No pasamos de una búsqueda incipiente con mucho de tanteos y de hipótesis. La diferencia que hay en el modo de entender las relaciones entre cristianismo y religiones del mundo podría ilustrarse con las discusiones de la cristología antigua. Unos, como Welte, están por el diálogo, que es dialéctica calcedoniana entre dualidad y unidad; en otros hay rasgos de un cierto modelo monofisita de fusión en que las diferencias históricas pierden significado en relación a un fondo común. En algunas de sus formulaciones puede ser el caso de Panikkar, aunque también habla de diálogo. — E. BARON.

#### **IGLESIA**

HOOFF, C., Mis conversaciones con el cardenal Daneels. Edicep, Valencia 1989, 251 pp., 1700 pts.

El cardenal Danneels (no "Daneels"), arzobispo de Malinas- Bruselas y Presidente de la Conferencia Episcopal Belga, va exponiendo su vida y sus ideas pastorales en conversación con el periodista Guido van Hooff. Se puede señalar que en la juventud lo que predomina es la vida, mientras que en la edad madura expone preferentemente las ideas. Quiere decir que el cardenal no se compromete a dar materia para una autobiografía. Para ello las ideas tendrán que concretarse a circunstancias determinadas. Danneels ha ejercido funciones de relieve, especialmente en el Sínodo Episcopal de 1985, en el que se hizo un balance del posconcilio. Se va pasando revista a temas de actualidad, tanto pastorales como teológicos. Predomina un tono de mesura y equilibrio. – E. BARON.

Iglesia y derechos humanos. IX Congreso de Teología (Madrid, 13-17 septiembre 1989). Centro "Evangelio y Liberación", Madrid 1990, 244 pp.

Los materiales de los Congresos de Teología, que antes se publicaban en la revista "Misión Abierta", se publican a partir del noveno en una nueva revista, "Exodo", cuyo primer número presentamos. El tema de este congreso tiene un especial interés por coincidir con el bicentenario de la Revolución Francesa. Pero en sus ponentes y participantes esta perspectiva se une a la notable preocupación por interpelar a la Iglesia sobre la promoción que ella hace de los derechos humanos, sobre todo en la misma vida intraeclesial. — I. CAMACHO.

ROSER, J., Dios viene del Tercer Mundo. Experiencias y testimonios. Herder, Barcelona 1990, 218 pp., 1.500 pts.

Se trata vivencias y reflexiones cristianas en conjunción con experiencias vitales y acontecimientos de la vida cotidiana. Es evidente que la imagen de Dios que se nos transmite está en estrecha conexión con las experiencias de subdesarrollo y de miseria que se nos cuentan. En muchos casos se trata de testimonios elaborados por teólogos o, al menos,

por personas bien formadas en teología: entre ellos, W. Bühlmann, H. Goldstein, P. Eicher, H. Spaemann y otros. Es un libro para la oración y la reflexión personal, lejano a la especulación teórica y a una teología descontextualizada. Por sí mismo testimonia la síntesis entre vida y espiritualidad, de la que surge la reflexión teológica. – A. SANCHEZ.

#### LITURGIA Y PASTORAL

BASTIN, M. - PINCKERS, G. - TEHEUX, M., Dios cada día. Siguiendo el leccionario ferial. 4/ Semanas X-XXI T.O. Evangelio de Mateo (Ritos y Símbolos 25). Sal Terrae, Santander 1990, 404 pp., 2300 pts.

BASTIN, M. – PINCKERS, G. – TEHEUX, M., Dios cada día. Siguiendo el leccionario ferial. 4/ Semanas XXII- XXXIV T.O. Evangelio de Lucas (Ritos y Símbolos 26). Sal Terrae, Santander 1990, 433 pp., 2300 pts.

Con estos dos tomos, los más voluminosos de la serie, termina la publicación de estecomentario al leccionario ferial, que ha ido viendo la luz a lo largo del último año. Vista
la obra en conjunto, nos encontramos con un material bastante homogéneo, fruto del
trabajo sistemático de sus tres autores, no comparable con ninguna otra obra semejante.
La brevedad de los comentarios y la variedad de enfoques en cada uno de ellos son dos
rasgos que contribuyen a hacerlo más útiles para una lectura y reflexión diarias al hilo de
la liturgia de los días feriados. - B.A.O.

MALDONADO, L., Para comprender el catolicismo popular. Verbo Divino, Navarra 1990, 147 pp., 1100 pts.

Todo lo que escribe L. Maldonado sobre la religiosidad popular es interesante, pues es un gran especialista en el tema. Sobre todo desde la perspectiva de la teología pastoral, más que desde las ciencias sociales, de las que él sabe sintetizar y extraer lo más importante para las interpretaciones teológico-pastorales. En este manual sobre el tema del "catolicismo popular" presenta resumidos bastantes de sus trabajas publicados con más extensión ya anteriormente. Es muy apreciable el trabajo de síntesis que realiza para ofrecer, tanto a especialistas como a pastoralistas, una muy buena visión global de la problemática sobre el tema del catolicismo popular. – P. CASTON.

MANZANO MARTIN, B., Peregrinos en Tierra Santa. Verbo Divino, Navarra 1989, 158 pp., 2.330 pts.

Esta guía de Palestina está compuesta de 120 ilustraciones con sus correspondientes comentarios, a los que se añade un texto del Nuevo Testamento relacionado con ella. Pretende ser una ayuda para la recomendación que hace Ignacio de Loyola en sus Ejercicios de "ver con la vista imaginativa sinagogas, villas y castillos por donde Christo Nuestro Señor predicaba". – B.A.O.

MARTELLETTO, I., Dieciocho años para ser "alguien" (ST Junior 8). Sal Terrae, Santander 1990, 102 pp., 585 pts.

El libro se inscribe en la literatura juvenil religiosa que busca suscitar una inquietud en el joven que no se la haya planteado todavía, o que no haya encontrado la que andaba

buscando. La guía para encontrar esa inquietud válida para ser "alguien" en la vida es Jesús de Nazaret, y a comentar su figura y enmarcarla en la mentalidad juvenil se consagra el autor. La duda que queda es si, después de dejar un buen sabor de boca, consigue dar pautas para la práctica de lo mismo que pretende promover. — A. NAVAS.

PANGRAZZI, A. (Ed.), El mosaico de la misericordia. La relación de ayuda en la pastoral sanitaria (Pastoral 41). Sal Terrae, Santander 1990, 190 pp., 850 pts.

La relación personal, que nunca es fácil por la complejidad de la psicología humana, se dificulta todavía más en el trato con los enfermos, por las circunstancias peculiares en que éstos se encuentran. El trabajo pastoral en este campo requiere, por tanto, ciertas cualidades y una especial sensibilidad para que la ayuda resulte positiva. Diferentes autores se ocupan de presentar algunos aspectos significativos de este trabajo: visita pastoral, acogida, escucha, diálogo, contacto físico, silencio, confrontación, catequesis, oración, palabra de Dios, sacramentos y liturgia, relación de ayuda pastoral. Una pequeña antología, llena de experiencias y sentido común, que será útil para todos los que se interesen por la pastoral sanitaria. – E. LOPEZ AZPITARTE.

PRONZATO, A., Palabra de Dios. Comentario a las tres lecturas del domingo. Ciclo B (Nueva Aliaza 119). Sígueme, Salamanca 1990, 293 pp., 1200 pts.

Ya conocemos el estilo conciso y directo de Alessandro Pronzato a través de los numerosos escritos suyos que han sido traducidos a nuestra lengua. Estos comentarios bíblicolitúrgicos siguen la misma tónica. Serán útiles a los sacerdotes para inspirar sus homilías, pero también a todo creyente que quiera seguir el hilo del ciclo litúrgico y alimentar así su vida espiritual. – B.A.O.

SERRA ESTELLES, F., Hoy es mi eternidad. Marcos - Ciclo B. Ediciones EGA, Bilbao 1990, 334 pp.

Se parece poco a otros libros semejantes. Aquí se ofrecen más bien reflexiones personales del autor sobre los evangelios que se leen a lo largo del Ciclo B de la liturgia dominical. El enfoque, muy personal, no resta valor a estas páginas: el lector se encontrará al leerlas como en diálogo con el autor y se verá invitado a explicitar sus propias reflexiones. — B.A.O.

#### **ESPIRITUALIDAD**

BORRAGAN, V., Tu siervo escucha. La acogida de la Palabra (Betania 54). Paulinas, Madrid 1990, 230 pp.

Este libro está escrito casi en forma de meditaciones. Pretende abrir al sujeto humano, víctima hoy de una vida tan acelerada, a la Palabra de Dios, ilustrándole sobre las disposiciones que necesita para acogerla. Destaca su continua inspiración bíblica: a lo largo de estas paginas el lector habrá tenido ocasión de familiarizarse con muchos textos del Antiguo y Nuevo Testamento. – B.A.O.

CABODEVILLA, J.M., El cielo en palabras terrenas. Paulinas, Madrid 1990, 267 pp.

Estamos ante un libro curioso, organizado en párrafos numerados consecutivamente y a la vez en capítulos que no anulan la numeración seguida de los párrafos. De alguna manera cada párrafo es autónomo, no sólo dentro de cada capítulo sino incluso respecto a los demás. Todo el texto se mueve en los límites del ensayo teológico-espiritual, de corte sugerente e intuitivo más bien que sistemático. A medio camino entre el tratado y la sentencia, puede servir para ser degustado en pequeñas dosis. — A. NAVAS.

ESQUERDA BIFET, J., José de Nazaret. Los santos fueron así (Pedal 199). Sígueme, Salamanca 1989, 224 pp., 550 pts.

Este volumen contiene 86 reflexiones bíblicas centradas en los evangelios de la infancia, que se ofrecen para la meditación y la oración. El estilo es sencillo y claro. Se nos muestra la figura de José desde la perspectiva de las esperanzas mesiánicas, de María y de la participación en el camino de Cristo, el significado de Nazaret, su función en la Iglesia y el sentido de su silencio y su muerte. – A. SANCHEZ.

GEA ESCOLANO, J., Joven, ¿y tu vocación? (Pastoral Aplicada 164). PPC, Madrid 1990, 108 pp., 700 pts.

Pastoralmente este librito resulta muy práctico para todos aquellos que traten con jóvenes que buscan un futuro de acuerdo con los planes de Dios sobre su propia vida. Puede ser un buen complemento de las conversaciones privadas y un instrumento útil para el discernimiento personal. En definitiva, el autor nos ofrece un excelente material de lectura para todos aquellas personas que sienten la necesidad de descubrir desde la fe su propia vocación. – P. CASTON.

GEA ESCOLANO, J., Stop. Cristo en tu camino. Reflexiones para jóvenes inquietos (Acanto 16). PPC, Madrid 1990, 108 pp., 700 pts.

Todo el texto está lleno de consideraciones que buscan sacudir lo mejor del fondo de los jóvenes de hoy. El estilo se mantiene entusiasta e inconformista. Desde Jesús y desde el Evangelio se ofrecen las distintas formas de concretar la propia vida, a través de vocaciones distintas. Siento que en la comparación entre el sacerdocio celibatario y el matrimonio deja la impresión de que lo primero es mejor y de más generosidad que lo segundo. — A. NAVAS.

GONZALEZ VALLES, C., Gustad y ved. Dones y frutos del Espíritu (El Pozo de Siquem 41). Sal Terrae, Santander 1990, 184 pp., 795 pts.

Carlos G. Vallés dedica este libro, mezcla de teología y espiritualidad, al Espíritu Santo, con el objeto de que se le conozca mejor y que contribuya a una renovación interior de los fieles. Sigue en una primera parte la división de los dones del Espíritu Santo, mientras para la segunda toma un camino más personal. Todo el trabajo está lleno de citas bíblicas y de otras personalidades, así como de sugerencias que pueden ser de gran utilidad para el fin que pretende. – A. NAVAS.

KEHL, M., "Nueva Era" frente al Cristianismo. Herder, Barcelona 1990, 154 pp., 950 pts.

Este profesor de teología alemán nos introduce en lo que es el movimiento de la Nueva Era, como aglutinador de muchas de las ilusiones de la juventud actual. Explica el por qué de su éxito en las generaciones jóvenes y sus raíces en el antiguo gnosticismo y en la teosofía.

Completa su estudio con una comparación entre la visión cósmica de la Nueva Era y la del Cristianismo, para terminar con una aproximación breve pero acertada al mundo del espiritismo. En conjunto, de una gran utilidad para quien quiera comprender fenómenos como el movimiento hippie, el ecologismo y otras variantes de lo que hoy entusiasma en gran parte a la juventud. – A. NAVAS.

MITROFAN DEL MONTE ATHOS, La Santa Rusia en la Unión Soviética. Impresiones de un viaje. Herder, Barcelona 1990, 258 pp., 1200 pts.

El Padre Mitrofán, del Monte Athos, nos cuenta sus impresiones de viaje, a través de las cuales se descubre la piedad soterrada del pueblo ruso, pero viva, a pesar del estatuto de estado oficialmente ateo en que ha tenido que sobrevivir hasta el presente. En medio de anécdotas profundamente emocionantes, queda la duda sobre si todo lo que se nos relata sobre los fieles rusos pertenece al mundo de la fe, o una porción de esa fe se mueve en las cercanías de la superstición, como sucede con numerosos católicos sin ir más lejos. Según el punto de vista del lector, puede entusiasmar o hasta provocar algo de escepticismo. — A. NAVAS.

MOLINER, J.M., Entre la armonía y la ternura (Pedal 205). Sígueme, Salamanca 1990, 179 pp., 550 pts.

El autor se mueve simultáneamente en tres planos: la fe y la teología, la filosofía humanista, la experiencia matrimonial y familiar. Desde ahí escribe estas reflexiones sobre el amor, al que presenta como esa gran realidad, a la vez divina y humana, donde radica la verdadera grandeza del ser humano. – B.A.O.

MOUEL, G., Dios en el metro (Acanto 15). PPC, Madrid 1990, 146 pp., 600 pts.

Se nos presenta la ficción de una "bajada" de Dios al mundo, una más entre las que periódicamente le gustaría hacer, para darse una vuelta por el metro. En este caso es el metro de París. Todo el relato está confeccionado con la ternura de quien ha asimilado profundamente el Evangelio y lo que Jesús quiso vivir y transmitir. El resultado es entrañable para quien sienta aprecio profundo hacia Dios y hacia los demás. Se nota que el autor ha puesto en el libro mucho de lo mejor de sí mismo. — A. NAVAS.

RIERA FIGUERAS, F., Ejercicios espirituales en la vida ordinaria para comunidades de laicos. Sal Terrae, Santander 1990, 178 pp., 850 pts.

Los Ejercicios ignacianos no pueden quedar reservados a las comunidades de religiosos/as o a los grupos de laicos de tradición más o menos burguesa o intelectual. También en ambientes más populares pueden servir de base para el crecimiento de la persona como cristiano militante y para la maduración de las comunidades cristinas. El presente libro es la adaptación a una experiencia de cinco años con CCP y CVX del área metropolitana de Barcelona, manteniendo siempre la fidelidad a la dinámica interna y a la temática y contenidos ignacianos. — C.B.

TAULER, J. (TAULERO), Instituciones. Temas de oración (Ichthys 9). Sígueme, Salamanca 1990, 358 pp., 1.300 pts.

Se agradece la edición de este gran clásico de la espiritualidad y más en concreto de la espiritualidad mística, escogiendo para ello sus Instituciones y los sermones en que Tauler

trata de la oración. Una introducción concisa pero adecuada orienta al lector menos avisado respecto a su persona. En nuestros tiempos no existen ya las prevenciones que hubo en el pasado respecto a su obra. Y, sin negar la valía indudable de los místicos españoles, esta edición nos da la oportunidad de asomarnos a una de las fuentes en las que ellos bebieron, por lo menos hasta que la censura de la Inquisición lo permitió. — A. NAVAS.

#### **FILOSOFIA**

DESCARTES, R., El mundo. Tratado de la luz. Edición, introducción, traducción y notas de Salvio Turró. Anthropos, Barcelona 1989, 256 pp., 1.350 pts.

El presente tratado de Descartes no pertenece a sus grandes obras clásicas, pero es un texto clave para captar la física cartesiana y analizar su influjo en Newton y en la revolución científica copernicana. En esta obra aparece el mundo matemático, mecanicista y determinista, que ha servido de base a la física moderna hasta Einstein y la mecánica cuántica. Es un texto que sirve también de contrapunto para analizar la cosmología filosófica de las obras posteriores e incluso el ideal positivista que subyace a la metodología cartesiana. En la Introducción echo de menos una integración de la obra en el conjunto del pensamiento cartesiano, sobre todo indicando las discontinuidades fundamentales del período clásico respecto a esta obra inicial. Siguiendo la pauta de estas ediciones bilingües de Anthropos, se ofrece una bibliografía seleccionada y un buen índice de conceptos. – J.A. ESTRADA.

GARCIA MARQUES, A., Necesidad y substancia. Averroes y su proyección en Tomás de Aquino. Eunsa, Pamplona 1989, 299 pp., 3.000 pts.

El autor sigue la tendencia actual de interpretar a Tomás de Aquino desde la génesis misma de su pensamiento y a través de su evolución, contra la antigua tradición de presentarlo como un pensamiento intemporal y definitivo. Naturalmente, en los límites de este libro no se puede llevar a cabo plenamente este propósito. Por ello escoge temas fundamentales que abarquen las líneas más generales del sistema tomista, como la necesidad y contingencia, el ser y la esencia. Desde esta perspectiva estudia a Avicena, Ibn Rusd y Averroes y su repercusión en el pensamiento tomista. De aquí deriva un análisis de la naturaleza y atributos divinos en torno a la polémica sobre el Ser necesario en Rusd y, finalmente, la substancia sensible y el principio de individuación. Estos dos últimos temas abarcan un campo muy extenso sobre la naturaleza de la materia en los filósofos que se comentan, por lo que no se encuentran algunas precisiones que el lector interesado buscará. Pero resulta interesante y luminosa esta obra en muchos puntos concretos y constituye una buena introducción al tema. — E. BORREGO.

HERNANDEZ PACHECO, J., Friedrich Nietzsche. Estudios sobre vida y trascendencia (Biblioteca de Filosofía 28). Herder, Barcelona 1990, 400 pp., 2.400 pts.

Hernández Pacheco intenta reconciliar a Nietzsche con el cristianismo a partir de una crítica de las patologías de éste último y de una reinterpretación del filósofo en la que se intenten mostrar las necesidades trascendentales inmanentes a su propio sistema del eterno retorno. En realidad, la crítica de Nietzsche al cristianismo se basa en un "malentendido" y su destrucción de la tradición occidental deja paso a un vitalismo que, en última instancia,

se abre a los principios trascendentes. El precio de esta interpretación radica en marginar los elementos más desconstructivistas de la teoría de Nietzsche y en romper la unidad que él establece entre destrucción de la ontología, humanismo y antiteísmo. Es sugerente el intento de Hernández Pacheco pero, en mi opinión, no resulta convincente. Por lo demás, la obra sigue las líneas clásicas de esta colección: presentación cronológica y sistemática, claridad pedagógica, bibliografía sucinta y seleccionada. – J.A. ESTRADA.

ORTIZ-OSES, A., Filosofía de la vida (Así no habló Zaratustra). Anthropos, Barcelona 1989, 334 pp., 1.540 pts.

Tenemos aquí una obra creativa, que se alimenta de los grandes autores de la filosofía (Nietzsche, Kierkegaard, Hegel, Gadamer, Aranguren), pero también de la religión, la Biblia y los mitos. Se trata de una serie de reflexiones vitalistas, en forma de aforismos y meditaciones, sobre temas religiosos, políticos (con especial hincapié en el País Vasco), filosóficos (debate modernidad-posmodernidad, fenomenología, heremeneútica, etc.) y culturales (arte, poesía, mitología popular). A través de ellos se nos ofrece una filosofía fragmentaria, original, ampliamente arraigada en la cultura popular que se expresa en los mitos. Es un vitalismo post-nietzscheano, pero que desborda con mucho el enfoque de Nietzsche y en el que hay una fuerte preocupación religioso-vitalista. En suma, un libro sugerente y poco común. – J.A. ESTRADA.

SCHELLING, F.W.J., Investigaciones filosóficas sobre la esencia de la libertad humana y los objetos con ella relacionados. Ed. y trad. de Helena Cortés y Arturo Leite. Introducción de Arturo Leyte y Völker Rühle. Anthropos, Barcelona 1989, 326 pp., 1.495 pts.

Esta edición bilingüe nos ofrece una de las obras clásicas del idealismo alemán y quizás la obra más significativa de Schelling. Se trata de un texto clave para comprender su relación con Hegel y para analizar el resurgimiento de la naturaleza en la línea teofísica gnóstica que culmina en J. Böhme. Es también el comienzo del alejamiento del Dios especulativo de Hegel y una preparación del giro naturalista de Feuerbach. Es un texto difícil, aunque la traducción está muy cuidada. El estudio introductorio enmarca muy bien las distintas fases de Schelling. La bibliografía y los índices, muy completos y útiles. En definitiva, una excelente aportación a la difusión de los textos maestros de la historia de la filosofía. — J.A. ESTRADA.

#### HISTORIA

ABELLA, R., La conquista del Oeste. Planeta, Barcelona 1990, 206 pp., 1.200 pts.

Rafael Abella hace en este trabajo una síntesis de lo más importante que tuvo lugar durante la colonización de América del Norte, con un verdadero arsenal de datos, completado con un índice onomástico, especialmente útil para quien desee una consulta rápida sobre algún tema particular. Puede ser de utilidad tanto para el historiador curioso, como para quien pretende ampliar su cultura histórica en conexión con las películas dedicadas al género. – A. NAVAS.

BASSEGODA NONELL, J., La arquitectura profanada. La destrucción sistemática del patrimonio arquitectónico religioso catalán (1936-1939). Mare Nostrum, Barcelona 1990,

230 pp.

En la historia de Cataluña se encuentran varias épocas en las que el patrimonio artístico ha sufrido pérdidas y desperfectos. Pero quizás en los años 1936-39 es cuando más fuertes y lamentables han sido estas pérdidas y destrozos. Dice el autor que es necesario olvidar, perdonar y reconciliarse, pero que esto no debe estar reñido con la verdad histórica. El libro recoge los daños causados durante estos años en el patrimonio religioso de las diócesis catalanas. En esta recopilación de datos se habla especialmente de las catedrales, las colegiatas y las parroquias, incluyendo también conventos y monasterios. — C.B.

BEL BRAVO, M.A., Los Reyes Católicos y los Judíos Andaluces (1474-1492). Universidad de Granada, Granada 1989, 262 pp.

La autora realiza un trabajo histórico de envergadura, para intentar explicar la actitud de los Reyes Católicos hacia los judíos andaluces, en particular con referencia al decreto de expulsión. Toma las raíces del problema fundamentalmente desde fines del siglo XIV, e intenta darnos visiones diversas, como las de los cronistas cristianos y hebreos, que enfocan los hechos, como es natural, desde un punto de vista muy diferente. El libro es una buena aportación al enriquecimiento de la historia de España, pero muy particularmente de la historia de Andalucía. – A. NAVAS.

COLLIS, J., La Edad del Hierro en Europa. Labor, Barcelona 1989, 288 pp.

Este estudio nos asoma a la realidad social, económica y cultural del primer milenio antes de Cristo, que culmina con el Imperio Romano. Se analizan sobre todo la expansión del trabajo del hierro, el desarrollo del sistema comercial y el nacimiento de sociedades cada vez más complejas. Todo el trabajo está fundamentado en la arqueología, como la base más segura para el análisis de lo que fue dicho período de la humanidad en Europa. Tanto las reproducciones, como los esquemas o mapas complementan la obra y orientan convenientemente al lector. – A. NAVAS.

FAGAN, B.M., El gran viaje. El poblamiento de la antigua América. Edaf, Madrid 1988, 353 pp.

Con estilo ameno, algo semejante a la literatura de detectives, Brian Fagan va analizando de modo sugerente las distintas incógnitas planteadas por la arqueología moderna a propósito de los primeros pobladores de América. Se analizan las distintas posibilidades, sobre todo el presunto paso de los colonos desde Siberia y, aunque no pueda llegar a conclusiones definitivas, que todavía no se han formulado, abre con interés al lector al mundo de la prehistoria. — A. NAVAS.

GOMEZ CATON, F., La Iglesia de los mártires en la provincia eclesiástica tarraconense. Vol. I: Columnas rojas; Vol. II: Persecución. Mare Nostrum, Barcelona 1989, 309 y 364 pp.

Estos dos volúmenes tratan de la persecución religiosa de 1936-1937 en toda la provincia eclesiástica tarraconense, con sus ocho diócesis. El primer volumen ofrece el planteamiento inicial de los hechos y el estudio de las zonas poniente y sur del Principado, hasta donde llega inicialmente la onda expansiva revolucionaria de la ciudad condal. Es decir, examina las diócesis de Lérida, Tarragona y Tortosa, dejando para el segundo volumen las cinco restantes diócesis. – C.B.

GONZALEZ AMUCHASTEGUI, J., Louis Blanc y los orígenes del socialismo democrático. Centro Investigaciones Sociológicas - Siglo XXI de España, Madrid 1989, 392 pp.

Louis Blanc es difícil de clasificar dentro de la familia socialista. Para el autor, que ha dedicado a su figura este extenso trabajo origen de una tesis doctoral, en él se realiza la síntesis de las distintas corrientes socialistas presentes en la Francia de la monarquía orleanista: republicano-jacobina, cooperativista, humanitario- romántica. Al estudio de la obra de Blanc se antepone una extensa presentación de la monarquía de Julio y de la revolución de 1848, así como de las tendencias socialistas de la época. Ello permite comprender mejor en qué sentido Blanc llegó a la síntesis de todas ellas y merece contarse entre los padres del socialismo democrático. – I. CAMACHO.

LOPEZ RODO, L., Memorias. Plaza Janés - Cambio 16, Barcelona 1990, 800 pp.

Tras unas pinceladas autobiográficas, López Rodó, testigo de excepción, nos relata las interioridades de la política española durante veinte años de la época de Franco y durante la transición a la democracia. Esta obra de López Rodó constituye una verdadera revelación de importantes episodios de nuestra reciente historia vista desde dentro. En ella se narran hechos poco conocidos, tales como las nuemrosas cartas cruzadas entre Franco y D. Juan de Borbón, los entresijos de la gestión de seis cambios de gobierno, la lucha entre distintas tendencias dentro del régimen de Franco, la polémica elaboración de las Leyes Fundamentales, etc. Además de los importantes documentos que se trancriben en el texto, el libro viene avalado por otros 61 documentos anejos, de gran interés para el conocimiento de nuestra más reciente historia. — C.B.

NADAL, J. - CARRERAS, A. - SUDRIA, C. (Eds.), La economía española en el siglo XX. Una perspectiva histórica. Ariel, Barcelona 1989, tercera edición, 380 pp.

Esta presentación sintética de casi un siglo de historia es el resultado de un importante trabajo en equipo, en el que ha participado un grupo de economistas, historiadores y sociólogos. Básicamente el volumen está concebido en un doble nivel: cronológico (que divide el siglo en cinco etapas sucesivas) y sectorial (que aborda el estudio de la demografía, la agricultura, la industria y la energía). Ambos niveles se complementan perfectamente, y descubren, con estudios muy bien documentados, la continuidad de esta historia a través de etapas a primera vista muy diferentes y hasta opuestas. — I. CAMACHO.

PRIETO, I., Epistolario Prieto-Negrín. Puntos de vista sobre el desarrollo y consecuencias de la guerra civil española. Planeta, Barcelona 1990, 156 pp., 1.100 pts.

En los meses inmediatamente posteriores al final de la guerra civil española, Prieto y Negrín intercambian esta apasionante correspondencia que analiza y comenta responsabilidades personales y colectivas que pudieron llevar a la derrota. Las gravísimas divergencias entre ambos políticos se ponen polémicamente de manifiesto y llega hasta la ruptura de la amistad entre ambos. Son unos textos fundamentales para entender lo que fue la alta política de la Segunda República durante la guerra civil. – P. BOYER.

ROYO MARTINEZ, J., Nacimiento y consolidación de la Cofradía de la Sangre: siglos XVI-XVII. Ajuntement de Picanya (Valencia), Picanya 1989, 101 pp.

Magnífico estudio histórico de la Cofradía de la Sangre creada en Picanya en el siglo XVI. Todos los datos están sacados del libro de cuentas de la cofradía, que tiene datos desde

1649 hasta 1732. Entre sus fines estaba el hacer estación de penitencia, como ocurría cada año el Viernes Santo primero y posteriormente el Jueves Santo; en segundo lugar, la solidaridad piadosa con los difuntos, sobre todo en los entierros; por último, la propia celebración religiosa del día de la Sangre. – P. CASTON.

SAN MARTIN, C.M., Monseñor Hervás, "El Obispo de los Cursillos". Verbo Divino, Navarra, 1989, 334 pp.

Mons. Juan Hervás y Benet fue el obispo fundador e impulsor de los Cursillos de Cristiandad. El libro no es un biografía completa de un Obispo de la Iglesia, sino de la parte de su vida dedicada a los Cursillos. Especialmente la participación de Mons. Hervás en su génesis y desarrollo y, sobre todo, sus viajes apostólicos y sus intervenciones en todos los actos de Cursillos en que participó. Como dice el mismo autor, este libro no es una obra histórica, aunque el lector encontrará muchos datos históricos, sino "una obra periodística, en la que se recogen los afanes, ilusiones, alegrías y penas de Mons. Hervás a causa de los Cursillos de Cristiandad". – P. BOYER.

TAYLOR, A.J.P., Revoluciones y revolucionarios. Planeta, Barcelona 1990, 182 pp.

El tema se centra en la tradición revolucionaria europea que va desde la Revolución Francesa de 1789 a la Revolución Rusa de 1917. El estilo es suelto, con los conocimientos propios de un historiador que sabe el terreno que pisa. A la agilidad del relato se une un cierto humor de fondo, de tono desmitificador de las grandes gestas revolucionarias, muy adecuado para comprender la forma real en que se desarrollaron tales acontecimientos, bastante menos grandiosa que lo que habitualmente se ha creído por la propaganda de muchos de sus protagonistas. — A. NAVAS.

TOQUERO, J.M., Franco y D. Juan. La oposición monárquica al franquismo. Plaza Janés - Cambio 16, Barcelona 1989, 462 pp., 1950 pts.

Es un estudio sobre la relaciones entre el anterior Jefe de Estado y el Conde de Barcelona. A través de la documentación inédita, procedente de diversos archivos publicos y privados, el autor marca las líneas que ha seguido la política monárquica desde final de la Guerra Civil hasta que don Juan Carlos de Borbón es nombrado sucesor de Franco a título de Rey. Según el autor, la oposición monárquica al franquismo ha sido cualitativamente más importante que cualquier otra, incluida la comunista. El núcleo que encabezaba el Conde de Barcelona fue la única fuerza social y política que luchó contra el franquismo racionalmente y con posibilidades de éxito. – C.B.

TRIADO, J.-R., Historia gráfica de la Pintura. Planeta, Barcelona 1990, 127 pp.

En este volumen se nos ofrece una especie de pequeño museo de obras pictóricas, en donde cada reproducción de la obra de arte va acompañada de un comentario que intenta orientar sobre su plástica y su significado. Se intenta colocar la obra en el contexto en que nació, procurando llegar a través de la figuración o la abstracción al mundo interno del artista que la creó para sintonizar mejor con ella. Todo ello con la colaboración apropiada de elementos culturales y de pensamiento, que ayudan a enmarcarla. – A.NAVAS.

VILLENA, L.A., Yo, Miguel Angel Buonarroti. Planeta, Barcelona 1990, 202 pp.

Esta semblanza de Miguel Angel se inscribe a medias en el estilo autobiográfico que tiene

la colección "Memoria de la Historia", porque va intercalando secciones de redacción propiamente histórica que completan de modo muy acertado lo que en los trozos supuestamente autobiográficos se nos presenta. El acercamiento a la figura de Miguel Angel es respetuoso y admirativo, tanto hacia sus grandezas como a lo que podríamos considerar sus debilidades. – A. NAVAS.

### PSICOLOGIA Y PEDAGOGIA

CORIAT, A.R., Los niños superdotados. Enfoque psicodinámico y teórico (Biblioteca de Psicología 162). Herder, Barcelona 1990, 256 pp., 1900 pts.

Este estudio se basa en una investigación de campo que compara niños superdotados y niños escolarmente deficientes, en medios económicamente tanto privilegiados como desfavorecidos. Se discute si el origen de esta situación hay que buscarla en la herencia biológica o en el ambiente, y se buscan, sobre todo, unas orientaciones que ayuden a los padres y educadores ante estos casos. — F.L.

FLORES, G. (Ed.), Diccionario de Ciencias de la Educación. Paulinas, Madrid 1990, 1872 pp., 9250 pts.

He aquí un nuevo diccionario de la serie que está publicando Ediciones Paulinas. En su edición original italiana, destacaba su preocupación humanista y filosófica, reflejada en los grandes conceptos de la pedagogía, que constituían el entramado fundamental de la obra (su nombre era "Nuevo Diccionario de Pedagogía"). Pero la adaptación española, cuya dirección ha corrido a cargo de Isabel Gutiérrez de Zuloaga, directora del ICE de la Universidad Complutense de Madrid, lo ha enriquecido con los aspectos más técnicos y científicos (psicología, sociología educativa, metodología educativa, historia de la educación, etc.), así como con los elementos más propios de nuestra tradición pedagógica española: por eso la edición castellana ha cambiado el título por el de "Diccionario de la Ciencias de la Educación". Al no ser una obra exclusivamente técnica resultará de utilidad no sólo para los pedagogos, sino también para políticos, sindicalistas, animadores de grupos y padres de familia. – F.L.

JUNG, C.G., Paracélsica. Kairós, Barcelona 1989, 128 pp., 750 pts.

Una obra como la de Paracelso, para quien el espíritu humano reúne a la vez las dimensiones terrestre, astral y divina, se presenta, sin duda, como una tentación para el análisis del gran psicólogo Carl. G. Jung. Toda su obra, como sabemos, se sitúa como un intento de comprensión y síntesis de las dimensiones más profundas del sujeto humano, en donde sus nociones sobre el Inconsciente Colectivo y el Proceso de Individuación se alzan como claves últimas, y reductivas quizás, de lo cósmico y de los caminos de la espiritualidad. Jung, en esta obra, muestra una vez más toda su impresionante erudición y su enorme penetración en el mundo de los símbolos. — C. DOMINGUEZ.

MULLAN, B., ¿Son las madres realmente necesarias? Herder, Barcelona 1990, 218 pp.

No se trata de postular una vuelta indiscriminada de la mujer al hogar. Pero, precisamente porque su salida del mismo es un hecho irreversible es conveniente insistir en el papel irremplazable de la mujer en la vida del niño para el establecimiento de relaciones verdaderamente maduras con los demás. El autor, que trabaja como productor independiente para la televisión, sigue de cerca los estudios del psiquiatra infantil John Bowllay, que tanto eco ha tenido al analizar este tema. – B.A.O.

THOMA, H. - KACHELE, H. (Eds.), Teoría y práctica del psicoanálisis. Vol. II: Estudios clínicos. Herder, Barcelona 1990, 636 pp., 4300 pts.

Tenemos presente el segundo volumen de esta obra, que está llamada a convertirse en un clásico dentro de la literatura sobre el tema. Según la opinión de importantes especialistas, esta obra parece llamada a situarse junto a las más clásicas de O. Fenichel o de H. Racker, aportando nuevos enfoques sobre técnica psicoanalítica, derivados de una rigurosa investigación. En este segundo volumen encontramos, en paralelo, los mismos temas que en el primero. Pero ahora, considerados desde una vertiente clínica mediante la aportación de innumerables casos que ilustran la teoría previamente expuesta. Se intenta así mostrar lo que "los psicoanalistas hacen", aspecto tan frecuentemente olvidado y tan reivindicado últimamente por la comunidad psicológica. — C. DOMINGUEZ.

#### CIENCIAS SOCIALES

AMIN, S. - YACHIR, F., El Mediterráneo en el mundo. La aventura de la transnacionalización. Iepala, Madrid 1989, 164 pp.

Dos grandes economistas contemporáneos se dan cita en este libro para estudiar el futuro del Mediterráneo y de los países que lo circundan. En otro tiempo centro de la cultura y la economía, hoy parecen definitivamente abocados a perder este puesto y a quedar reducidos a una zona dominada por otros. Los autores pretenden sugerir cuál sería su nuevo papel en un mundo concebido de forma policéntrica. – I. CAMACHO.

BACHOFEN, J. J., Mitología arcaica y derecho materno (Edición de A. Ortiz-Osés). Anthropos, Barcelona 1988, 302 pp.

El presente volumen constituye la primera edición española de los más significativos textos del gran mitólogo y simbólogo Juan Jacobo Bachofen, traducidos directamente del original alemán. Este autor fue pionero genial en los estudios de "antropología hermenéutica", así como el autor del tratado fundamental sobre el derecho materno y paralelos estudios en torno a la arcaica simbología ginecológica o matriarcal. Los estudios de Bachofen están enmarcados en este volumen por la interesante introducción del profesor de la Universidad de Deusto A. Ortiz-Osés, que trata de situar la ingente obra bachofeniana en el centenario de su muerte, analizando las perspectivas abiertas por el genial investigador suizo, cuyas intuiciones han sido verificadas, reinterpretadas, matizadas y continuadas por diferentes escuelas hasta nuestros días. — C.B.

CALVO BUEZAS, T., Los racistas son los otros. Gitanos, minorías y Derechos Humanos en los Textos Escolares. Popular, Madrid 1989, 222 pp., 1.090 pts.

CALVO BUEZAS, T., ¿España racista? Voces payas sobre los gitanos. Anthropos, Barcelona 1990, 406 pp., 1.700 pts.

Estos dos libros pueden considerarse como dos partes de una misma investigación, llevada

a cabo por uno de los mejores conocedores del tema de las minorías étnicas y culturales. En ambos se toma los gitanos como objeto de estudio. El primero tiene por objeto los textos escolares, sobre la hipótesis del papel que desempeñan en la transmisión de valores. Se han seleccionado 218 libros de EGB, BUP y FP: de su estudio se deduce que se da gran importancia en ellos a los derechos humanos, pero que éstos nunca se proyectan sobre la minoría gitana, completamente ausente en todos los textos analizados (aunque sean frecuentes las alusiones a problemas raciales por ejemplo en Norteamérica). El otro libro estudia un millar de redacciones de alumnos de los cursos citados, a los que se les pregunta sobre diferentes cuestiones: si admitirían a un gitano en su clase, si se casarían con un gitano, si expulsarían a los gitanos de España, etc. La obra se completa con una presentación teórica sobre los prejuicios, los estereotipos y el racismo. – I. CAMACHO.

COLOMER, J. M., El arte de la manipulación política. Votaciones y teoría de juegos en la política española. Anagrama, Barcelona 1990, 326 pp., 2000 pts.

Personalmente pienso que el mayor interés de este libro radica en la aplicación de la teoría de los juegos y la teoría de la votación a la transición política española. Este tipo de análisis da cuenta de las interacciones no deseadas de las conductas y de la posibilidad de responder a ellas con comportamientos más sofisticados. En general, lo que sostiene la teoría que fundamenta los análisis aquí presentados es que toda decisión depende del modo de decidir. Por ello la política no es sólo una actividad en la que diferentes grupos de personas persiguen la obtención de unos resultados, sino la misma elección de los procedimientos de decisión. El enfoque politológico que utiliza el autor es más innovador por las preguntas que plantea que por las respuestas que da. Algunos casos estudiados parecen suficientemente significativos y su análisis bastante sólido para sostener una interpretación; otros son simples esbozos o aun sugerencias o apuntes para algún programa futuro de investigación. – P. CASTON.

CURTO, J.M. – ISLA, P., Comentarios a la nueva regulación de la sociedad anónima. Esic Editorial, Madrid 1990, 454 pp., 3975 pts.

En diciembre 1989 fue publicado el Texto Refundido de la Ley española de Sociedades Anónimas. Se pretendía con él dos cosas: adaptar nuestra legislación a las Directivas de la Comunidad Europea en la materia y actualizar algunos aspectos de nuestra ya antigua legislación. Los autores de esta obra, profesores de la Cátedra de Derecho Empresarial y Derecho Comunitario en ESIC, ofrecen un comentario a la nueva ley, artículo por artículo. Muy práctico y conciso, destaca sobre todo las novedades respecto a la legislación hasta ahora vigente en España. – I. CAMACHO.

FUNDACION SANTA MARIA, Jóvenes españoles 89. Editorial SM, Madrid 1989, 380 pp.

Este es el tercer informe sobre la juventud patrocinado por la Fundación Santa María con la colaboración de prestigiosos sociólogos españoles, como J.J. Linz, J.J. Toharia, F. Andrés Orizo, P. González Blasco y J. Elzo Imaz. Una de las novedades de este volumen es la tipología de los jóvenes construida según la propia forma de ver y entender sus actitudes y comportamientos ante la vida: simbolistas, libredisfrutadores, cooperadores, logromotivados, conformados, segregacionistas, utilitaristas y pasivos. Estos estudios progresivos sobre la juventud que van desde 1960 hasta 1989 suponen la acumulación de unos datos referenciales que, por comparación, van permitiendo analizar el sentido y rumbo del

cambio juvenil en nuestra sociedad. Pocos países europeos tendrán un material y unos estudios tan completos sobre el tema como los realizados por la Fundación Santa María. – P. CASTON.

LAPARRA, M. y otros, El salario social sudado. Los campos de trabajo experimentales del proyecto "Búscate la vida" en Navarra. Popular, Madrid 1989, 286 pp., 1200 pts.

La experiencia aquí presentada y evaluada se realizó en el marco del III Programa Europeo de Lucha contra la Pobreza y del Programa de Ayudas Económicas del Gobierno de Navarra. Se trata de sustituir una mera prestación económica para el desempleo por una actividad retribuida que conlleve además una atención a la formación del trabajador con vistas a su posterior reinserción social. La presentación de la experiencia de estos siete campos de trabajo muestra cómo, cuando existe creatividad, es posible encontrar a nivel local interesantes salidas para el problema del paro. – I. CAMACHO.

MINC, A., La gran ilusión. La Europa comunitaria y la Europa continental. Planeta, Barcelona 1990, 282 pp., 1.300 pts.

Alain Minc es siempre sugerente y polémico. En estas páginas sale al paso de una cierta ingenuidad ante la Europa del Mercado Unico de 1993. Piensa que el futuro es la Europa continental, no la comunitaria, con su centro en Alemania y cada vez más alejada de Estados Unidos. Y sugiere cuál podría ser la estrategia francesa ante este horizonte. – I. CAMACHO.

TEZANOS, J.F. - COTARELO, R. - BLAS, A. (Eds.), La transición democrática española. Sistema, Madrid 1989, 958 pp., 4800 pts.

Una veintena de especialistas han sido convocados por la Fundación Sistema para estudiar la transición española, en sus aspectos sociales, políticos, económicos, constitucionales, etc. Aunque los coordinadores de la investigación quieren atenerse al período 1976-1982 (y anuncian otro volumen sobre la gestión del PSOE a partir de ese último año), algunos colaboradores han desbordado este horizonte temporal (por ejemplo, J. Rodríguez al estudiar la economía de la transición). Son muchos los estudios publicados sobre esos años tan trascendentales en la historia española. En esta obra se recogen los resultados de la mayoría de ellos dentro de un conjunto que destaca por su rigor y por su sistematicidad. El volumen merece una lectura detenida y será fuente de consulta obligada en el futuro. – I. CAMACHO.

#### **VARIOS**

ARGÜELLES, M. - ARGÜELLES, J., Lo femenino. Kairós, Barcelona 1989, 183 pp.

Miriam y José Argüelles son conocidos como fundadores del movimiento Convergencia Armónica, además de como artistas e historiadores, aunque todo bajo el prisma de una cierta filosofía de la historia. Aquí analizan el tema de lo femenino a la luz de una serie de perspectivas culturales y religiosas de toda índole, que intentan armonizar en un único saber que lo abarque todo, llegando a conclusiones sugerentes en el terreno del ensayo, en el que mezclan, procurando integrarlos, elementos de religiosidad, cultura, civilización, mitos, e incluso filosofía. — A. NAVAS.

ELLWOOD, R., En busca de la mente serena. Kairós, Barcelona 1989, 123 pp.

La meditación es una práctica que beneficia a todos, al margen de creencias o filosofías. Contribuye a sosegar la mente y a movilizar en la vida cotidiana todo el potencial de gozo y energía que acumula el ser humano. Este libro es una guía para iniciarse en la meditación sin necesidad de contar con la ayuda de un maestro. Su autor aprovecha para escribirlo su experiencia directa y su trabajo docente. – F.L.

JOMIER, J., Para conocer el Islam. Verbo Divino, Navarra 1989, 165 pp., 1.480 pts.

El autor, un conocido islamólogo, presenta la historia del Islam hasta llegar a la situación actual, su doctrina, su ley (con los cinco pilares y otros preceptos que afectan a la vida social), la piedad y la mística, el cristianismo visto por el Islam, el Islam frente al mundo moderno, las relaciones islamocristianas, el problema de Mahoma y la apologética musulmana. En todo esto podemos encontrar una correcta exposición, la misma que en otros autores. Pero con frecuencia desciende a situación del mundo musulmán en nuestros días, lo cual no se encuentra en otras exposiciones. En la bibliografía, en la que en general se tiene en cuenta lo publicado en España, no cita la revista "Encuentro islamo-cristiano", editada en Madrid a partir de 1972. En conjunto es una presentación bien lograda. — E. BARON.

LOZANO, M.M., Las claves del arte abstracto. Planeta, Barcelona 1990, 80 pp., 950 pts.

PERELLO, A.M., Las claves de la Bauhaus. Planeta, Barcelona 1990, 80 pp., 950 pts.

Con estos dos volúmenes inicia la Editorial Planeta una nueva serie que pretende ofrecer las claves para entender los distintos estilos artísticos (25 en total). Características de estos volúmenes es la síntesis sobre el origen, desarrollo y formas de cada estilo, complementado con una selección de ilustraciones a todo color que se acompañan con un extenso pie explicativo.- F.L.

MARCH, A., Poesías. Traducidas por Jorge de Montemayor. Edición e introducción de Martín de Riquer. Planeta, Barcelona 1990, 256 pp., 500 pts.

Poeta catalán del siglo XV, la lírica en su lengua natal alcanza con él cotas de profundidad inéditas hasta entonces. Los temas amorosos, filosóficos y religiosos se entremezclan en sus 128 poemas, de los que se publican aquí los 90 que fueron traducidos ya en 1560 por Jorge de Montemayor. – F.L.

MARQUEZ REVIRIEGO, V., El desembarco andaluz. Planeta, Barcelona 1990, 270 pp.

El extenso índice onomástico es una prueba de la cantidad de personajes que desfilan por estas páginas. Márquez Reviriego, periodista andaluz afincado en Madrid, publica aquí unas crónicas de Andalucía. Con desenfado y agilidad va recorriendo los más diversos temas, desde los de siempre (cultura y sus manifestaciones) hasta los de más actualidad (caso Guerra, etc.). Esta obra obtuvo el Premio Espejo de España 1990. – I. CAMACHO.